

ESPACIOS DE PARTICIPACIÓN PARA LAS MUJERES INDÍGENAS: TRADICIÓN Y CAMBIO, EN HUEYAPAN, MORELOS. Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Islas Camargo María Guadalupe.

Fecha de examen: 23 febrero del 2001.

Consejera: Dra. Pilar Alberti Manzanares (CP).

Asesoría: Dra. Emma Zapata Martelo (CP), Dr. Heliodoro Díaz Cisneros (CP) y Mtra. Ana Ma. Salazar Peralta (Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM).

La presente investigación tiene como *objetivo* dar a conocer los diferentes espacios de participación en que se incluyen las mujeres indígenas nahuas de Hueyapan (Morelos) para hacer frente a las necesidades económicas de sus grupos domésticos.

La metodología empleada se basó en métodos cualitativos que aportaron datos sobre las mujeres de esta comunidad y sobre la influencia que ejercen sus tradiciones y costumbres en la forma de entender la participación femenina a partir de patrones culturales de género. Las técnicas empleadas en esta investigación fueron revisión bibliográfica, observación participante, entrevistas semi estructuradas e historias de vida, así como talleres.

El marco teórico muestra que el modelo neoliberal ha obligado a las mujeres pobres a desarrollar estrategias de sobrevivencia, tales como la “participación” en proyectos productivos impulsados por agentes externos, cuyo enfoque es el apoyo a las necesidades básicas del grupo doméstico. Sin embargo, las políticas y programas de desarrollo con frecuencia omiten una adecuada capacitación en los niveles ideológicos y/o estratégicos, como la organización, comercialización y toma de conciencia de género, entre otras.

Los resultados mostraron que conocer la forma de vida, costumbres y tradiciones que se practican en el lugar donde se implementan dichos programas y proyectos es importante, ya que estos factores pueden condicionar la participación de las mujeres. La dinámica patriarcal que se vive al interior de los hogares limita su participación al acotar sus actividades al ámbito doméstico y cuestionar sus acciones en el ámbito público. Algunas limitantes encontradas en los proyectos es la falta de generación de ingresos inmediatos, falta de capacitación, créditos insuficientes y escaso mercado comercial para sus productos. Entre los beneficios encontrados hallamos el aumento de autoestima, la solidaridad para realizar las labores domésticas, incursión en el espacio público, beneficios económicos con ingreso de recursos.

Las conclusiones encontradas fueron que los factores que limitan la participación de las mujeres en los proyectos son las costumbres, las actividades tradicionales el trabajo doméstico, la edad, el estado civil, la escolaridad y las relaciones desiguales de poder al interior del grupo doméstico. Sin embargo, la necesidad

económica es un factor que propicia la salida de las mujeres de sus hogares y se organicen en proyectos para conseguir ingresos. Cuando las mujeres participan se observan algunos cambios positivos en los patrones de género como mayor autoestima, reconocimiento social, débil pero incipiente redistribución de labores domésticas y aumento de los ingresos.